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EDITORIAL

Socialización del Plan Especial de Manejo y Protección del 
Centro Histórico 

Dejar huella en una empresa es una labor encomiable, dejarla 
en algunas personas es ya una meritoria forma de trabajo, 
pero dejar huella en una generación es el verdadero éxito. La 
Unimeta ha educado varias generaciones que viven hoy un 
momento coyuntural que está, sin duda, transformando su 
entorno.

Transformar el entorno es la esencia del hombre moderno, 
es decir, la capacidad de autoevaluarse el ombligo y 
reconstruirse. La modernidad consiste precisamente en 
plantearse preguntas y mirarse a sí mismo y, por medio de 
estas, responder al cambio.

En la Corporación Universitaria del Meta nunca tuvimos dudas 
de que el progreso del siglo XXI depende de la educación. <<La 
educación como base del conocimiento. El conocimiento 
como base de información. La información como base de 
desarrollo (...) sin la educación, sin el magisterio, jamás 
salvaremos los valores del pasado ni alcanzaremos los del 
porvenir. Ese es el tamaño del desafío>> , escribió Carlos 
Fuentes. Pensando de esa manera creció nuestra alma mater .

Hoy la región atraviesa un momento sin precedentes; nuevas 

serias, se trata de profesionales que durante décadas 
conocieron la realidad circundante desde nuestro método y 
modelo pedagógico. Ahora, en este momento coyuntural las 
decisiones sobre el futuro las están tomando profesionales 
unimetenses.

Lo anterior es el resultado de reflexionar durante 35 años sobre 
cuál es el objetivo real de la educación. La educación entrega, 
a todos, el acceso a oportunidades, la posibilidad de formarse 
como ciudadanos, preparados para la vida, conscientes de la 
necesidad de que el orden social es una prioridad.

Desde antes de que el conocimiento se convirtiera en 
mercancía gratis, ya nuestro método educativo MEUM había 
sido pensado no para la acumulación de un compendio 
de conocimientos vacuos, sino para la posición crítica y la 
propuesta de soluciones a nuestras necesidades. Por ello 
y porque vemos el resultado de nuestro esfuerzo como 
institución universitaria pensamos que el hombre no es más 
que lo que la educación hace de él. 

Para todos nosotros está claro, como educadores, que 
ninguna de estas habilidades del ser humano tiene sentido 
si en su corazón están ausentes la esperanza y el optimismo. 
Esta fue la gran apuesta de Rafael Mojica García hace 35 
años al creer que podemos aprender y mejorar, que podemos 
analizar un problema y plantear diferentes soluciones, que 
podemos cambiar nuestras vidas y sobre todo al mundo. La 
educación es la verdadera apuesta de transformación para la 
sociedad.

Leonor Mojica Sánchez
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La Corporación Cultural 
Municipal de Villavicencio, 
Corcumvi, socializó en el 
mes de diciembre en la 
Unimeta, el Plan Especial 
de Manejo y Protección 
(PEMP) del Centro 
Histórico. Dicho plan lo 
ha realizado la Fundación 

Patrimonio Sum desde el año 2016 a lo largo de 4 etapas.

La idea fue coordinar esfuerzos entre los diversos actores 
urbanísticos de la ciudad y establecer acciones necesarias 
para la recuperación de bienes de interés cultural.

A ella asistieron unas 80 personas, entre profesionales 
urbanísticos, gestores culturales de la ciudad, policías de 
turismo y empresas de servicios turísticos. Ángel Núñez, 
docente de la Facultad de Arquitectura de la Unimeta, realizó 
la socialización. Nancy Espinel, antropóloga y presidenta de 
la Sala General de la Unimeta, realizó un recorrido histórico 
por varias pieles urbanísticas de la ciudad e ilustró la forma 
cómo el crecimiento ha afectado diversos bienes de interés.
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Ministerio de Educación aprobó 
el programa «Beca Rafael Moji-
ca García 35 años»

NOTICIAS

El Ministerio de Educación Nacional aprobó en diciembre 
de 2019 la beca «Rafael Mojica García 35 años» a nuestra 
institución. Este nuevo plan brinda, a estudiantes de la 
Orinoquía y de la ciudad de Villavicencio, la posibilidad de 
estudiar carreras universitarias con el apoyo de la empresa 
privada.

El programa diseñado 
por nuestra corporación 
consiste  en  becas 
a  e s t u d i a n t e s  d e 
conformidad con lo 
establecido en los 
artículos 158-1 y 256 
del Estatuto Tributario. 

Esto gracias a que las inversiones en investigación, desarrollo tecnológico e innovación, 
de acuerdo con los criterios y las condiciones señaladas por el Consejo Nacional de 

las empresas en el período gravable en que se realicen.

Apoyo a la Gestión de las IES del Ministerio de Educación y tiene vigencia de cinco (5) 

La Alcaldía de Castilla 
La Nueva (Meta) y 
nuestra Corporación 

convenio que otorgará 
un total de 8 becas a 
bachilleres de dicho 
municipio. Los colegios 
beneficiados con el 
convenio son: Institución 
Educativa Henry Daniels 
e Institución Educativa 
San Lorenzo. 

Los mejores bachilleres, así como los mejores puntajes en pruebas 
Saber 11 podrán cursar carreras profesionales en nuestra institución. 
Estas carreras son: Ingeniería de Sistemas, Ingeniería Agroindustrial, 
Ingeniería de Alimentos, Administración de Empresas, Contaduría 
Pública, Mercadeo y Publicidad, y Comunicación Social y Periodismo.

La Alcaldía de 
Puerto Carreño 
(Vichada) y la 
C o r p o r a c i ó n 
Universitaria del 
Meta firmaron 
un convenio que 

nutrido grupo de 
bachilleres de 
dicho municipio 

Universidad.  
Las becas consisten en descuentos del 50 % y del 100 % en la matrícula 
en programas académicos de pregrados. Los establecimientos 

José Eustasio Rivera, Instituto Eduardo Carranza, Colegio Antonia 
Santos, Normal Superior Federico Lleras Acosta y el Instituto Educativo 
María Inmaculada. 

Becas a bachilleres de Castilla La Nueva Unimeta becará a estudiantes de Puerto Carreño, Vichada



meta
universitaria .........................................................................................................................................................................................................................

4

La investigación como un camino
     La importancia de los programas estratégicos de 
     investigación para aprehender las realidades de la región   
          desde la UNIMETA

Por: Jorge Sánchez-Maldonado 
Jefe Centro de Investigación Jorge Eliécer Gaitán

Tenía apenas dos años de edad. Era 
1985 y puedo decir que solo tenía 
conocimiento claro de quiénes eran mis 
padres, abuelos, hermanos, algunos 

no mienten. Podría haber balbuceado 
en aquella época palabras de amor, o 
pude haberme apropiado con el correr 
de los años siguientes, de palabras que 
me hubieran servido para designar las 
cosas que veía y que tanto me intrigaban 
del universo gigante y maravilloso que 
constituía el patio de mi abuela, aquella 
mujer negra que sobaba caballos y 
hombres descompuestos. A ambos los 
arreglaba y los dejaba listos para trabajar. 

Después de muchos años de crecer, 
regresé al pueblo de donde salí, para 
re-conocerme en medio de potentes 
conocimientos de mis ancestros y 
modos de vivir que extrañé (en el sentido 
de volverlos extraños y en el sentido 
de constatar que me hacían falta), para 
comprender su valor ético, político, 
ontológico, ecológico y cultural; para 
reivindicarlos como parte de lo que soy a 
donde quiera que vaya hoy. Me formaba 
como antropólogo, estaba mirando a 
mi propio mundo desde la orilla de la 
investigación y la academia universitaria. 

Mientras tanto, mientras que yo 
empezaba a aprehender mi mundo en 
aquel año de 1985 con la inocencia de 
cualquier niño en el Caribe colombiano, 
en otra región -también periférica- de 
Colombia, algunas personas buscaban 
transformar la realidad de ser «territorio 
nacional» o ser «territorio de nadie». 
Fue en ese mismo año de 1985, cuando 
un sueño se materializaba con la 
emergencia de la primera universidad 
privada de lo que aprendimos a conocer 
como Departamento del Meta en los 
llanos orientales colombianos. Creo 
que no me cansaré de repetirlo, quizá 
porque necesitamos estar conscientes 
de la historia que hace la institución en 

sus jóvenes y viejos, por su papel en la 
construcción de región. Puede haber 
muchas instituciones de educación 
superior en el territorio, pero no tienen la 
raíz que tenemos por obligación descubrir 
porque la modernidad occidental que 
permea la academia nos hace ignorarla.  

Desde entonces, desde su fundación, se 
han visto «esfuerzos por reconocerse en 
medio de potentes conocimientos de sus 

» 
a través del trabajo de profesores y 
estudiantes construyendo paso a paso 
una tradición de investigación que ha 
servido como medio para aprehender 
las realidades sociales, económicas, 
políticas, culturales, ambientales y 
jurídicas de su territorio, en el que ahora 
vivo, enseño, investigo y, sobre todo, 
aprendo. 

Es en este territorio (los llanos orientales 
colombianos) y en este nicho (Unimeta) 
en el que he tenido la experiencia de 
caminar preguntando, de merodear las 
fronteras disciplinares que ofrece esta 
institución sin asumir los conocimientos 
como universales y estáticos. Esa 
misma experiencia me lleva a asumir la 
investigación como un camino que se 
va trazando en diálogo con la belleza 
y los sobresaltos que solo pueden ser, 
si deseamos hacer nuestro, el mundo 
que habitamos. Podemos aprehenderlo 
a partir de la digna pregunta por las 
cosas que pasan a nuestro alrededor 

y que nos confrontan, nos incomodan. 
En un espacio vital así, la apertura a 
las preguntas de investigación debería 
ser tan amplia como es el llano en que 
bailamos, cantamos y nos disputamos 
con otros seres vivos de la región. 

Si es estratégico el programa de 
investigación, y a su vez, la investigación 
se asemeja a un camino que recorrer, 
entonces dicho programa implica sentar 
bases generales para que sobre ellas 
bailen preguntas y respuestas derivadas 
de nuestras intuiciones acerca de las 
realidades sociales del territorio. 

Cuando digo «nuestras»
profesores, investigadores, estudiantes, 
comunidades. Lo que lo hace estratégico 
es la conciencia de que la investigación 
está presente siempre en las preguntas 
que surgen del permanente diálogo 
que tenemos en las aulas de clase con 
nuestros estudiantes que, además, 
vienen de distintos lugares de la región; 
en las reuniones con colegas y en la 
participación en eventos académicos, 
en la confrontación de ideas, en la 
constatación de particularidades del 
entorno social en que nos movemos 
como institución.

Un programa de investigación debe 
plantearse objetivos alcanzables y 
que, acumulados, darán cuenta de un 
compendio de realidades comprendidas 
por sus propios actores, transformadas 
por aquellos que son varios en uno: 
nuestros estudiantes, sus habitantes, 
sus profesores y las comunidades con 
quienes convivimos. Si es estratégico, 
es consciente de su papel histórico 
comprometido con la región.

«Esfuerzos por reconocerse 
en medio de potentes cono-
cimientos de sus ancestros y 

»

.........................................................................................................................................................................................................................
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El pasado 31 de enero de 2020 se realizó la actividad 
de inducción a los docentes de los diplomados como 
opción de grado de pregrado correspondientes 
al primer período académico. Se aperturaron los 
diplomados en: Gerencia Estratégica, Sistemas de 
Compras y Contratación Estatal, Diseño y Evaluación 
de Proyectos, Gestión de Seguridad y Salud en el 
Trabajo, Control de Sistemas Integrados en HSEQ y 
Gerencia de Obras.

Profesor de la  UNIMETA

La fotografía titulada «Máscara del Carnaval de Negros y Blancos»

Por : Redacción Unimeta

El profesor de la Unimeta, Juan Manuel 
Bernate Martínez director del Centro de 
Investigaciones Florentino González 
Vargas - ETHOS VISIÓN, decidió compartir 

y eventos nacionales desde que su obra 
«Intentos de vida» fue seleccionada en 
el XXV Salón Colombiano de Fotografía 
Bienal Nacional 2018. 

Acto seguido se ha destacado poniendo 
en alto el nombre de nuestra Corporación. 
En septiembre cuatro obras suyas fueron 
seleccionadas en el segundo Salón 
Regional, Arte por y para todos «Mitos y 
leyendas», del Instituto Departamental de 
Cultura. Luego, su fotografía «Mirada de 
Vida» quedó en primer lugar dentro de 419 

«Abrázame, el Bioparque Somos todos» .

Hoy nos sorprende siendo uno de los 

Naturaleza y Cultura Travelgrafía, 2019. En 
este certamen nacional fue seleccionado 
en tres categorías: Categoría cultura, 
categoría pueblos y categoría naturaleza. 

diciembre. 

Un éxito para Juan Manuel en esta nueva 
nominación, la cual contó con más de 
1.430 participantes.

En la actualidad, el profesor Bernate 
adelanta proyectos investigativos en 
nuestra Institución sobre la Biodiversidad 
como elemento artístico y cultural, lo que 
le ha permitido recorrer varias regiones 
de Colombia con su cámara. 

Diplomado en Sistemas de Compras y 
Contratación Estatal

Diplomado en Práctica Contractual 

Con el módulo de Seminario de 
Investigación se iniciaron actividades 
del  Diplomado en Sistemas de Compras 
y Contratación Estatal. 

Así mismo, se inició el Diplomado en 
Práctica Contractual, como opción de 
grado de postgrados con la participación 
de treinta y cuatro (34) estudiantes de 
distintas facultades, quienes cursaron 
el módulo en Práctica en una Licitación 
Pública.

Inducción docentes de diplomados
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Ingeniería de Alimentos:
     una de las profesiones más influyentes en el mundo,

y más en tiempos de pandemia

Es importante resaltar la fundamental 
contribución que ha tenido este 
profesional en el mejoramiento continuo 
de los servicios de alimentación en todos 
los rincones del mundo (restaurantes, 
cafés, bares, casinos de comida, etc.). A 
pesar de ser desconocido para muchos, el 
papel directo del ingeniero de alimentos 
en la salud pública de los consumidores 
es la principal responsabilidad social que 
lo mantiene entre los más influyentes 
profesionales del milenio y en la vida 
diaria de todas las sociedades del mundo 
moderno.

El hombre necesita alimentarse para 
sobrevivir y mantener sus niveles 
energéticos mínimos, es por ello 
que siempre existirá la necesidad de 
conocer y manipular adecuadamente 
los alimentos, no solo para nutrirnos y 
estar sanos, sino también para evitar 
enfermedades transmitidas por ellos 
mismos. La manipulación y conservación 
de los alimentos ha existido desde 
siempre, cuando el hombre primitivo 
cazaba animales para su consumo tuvo 
la necesidad de conservar en cuevas 
sus reservas, secaba el pescado al sol 

La población mundial ha crecido 
exorbitantemente, es imposible alimentar 
a poco más de siete mil millones de 
personas que habitan el planeta solo 
con productos frescos, siempre será 
imperante la aplicación de algún nivel 
de procesamiento en las materias 
primas alimenticias para mejorar su 
conservación, composición nutricional, 
calidad, accesibilidad, disponibilidad e 
inocuidad para poder responder a las 
altas exigencias del consumidor actual 
que constantemente cambia sus gustos 
y requerimientos. La Ingeniería de 
Alimentos es una profesión que ha venido 
tomando más fuerza, reconocimiento y 
visibilidad mundial desde sus inicios en 
1912 como profesión en Europa y Estados 
Unidos. 

En Colombia, se abrió caminos y 
ganó espacios importantes que han 
contribuido diariamente al desarrollo 
económico y social del país, así como 
su proyección mundial en los mercados 
globales; lo anterior se puede evidenciar 
con la participación de la industria de 
alimentos que representa un 23 % del 
PIB en Colombia (Bolsa Mercantil de 
Colombia, 2018) y cada vez son más las 
multinacionales e industrias locales que 
requieren de los servicios y competencias 

El ingeniero de alimentos no solo ha 
logrado transformar la forma en que 
miramos y manipulamos los alimentos 
actualmente, sino que también ha 
contribuido directamente en el desarrollo, 
innovación y estandarización de muchos 
productos alimenticios que a diario 
consumimos con la garantía de ser 
inocuos, sanos, nutritivos y funcionales, 
conservando sus características 
organolépticas; entre estos productos 
se destacan los que tienen proteína 
animal económica y funcional, tales 
como los lácteos y cárnicos (leche 
ultra pasteurizada que no necesita 
refrigeración, leche deslactosada, 
yogurt con probióticos, salchichas y 
jamones bajos en calorías, etc.), así 
como productos de origen vegetal (salsa 
de tomate,  pulpas congeladas, snacks 
saludables de frutas y hortalizas, etc.) 
entre muchos otros que hacen parte de 
nuestra canasta familiar para garantizar 
una buena alimentación e impactar 
positivamente en el bienestar de las 
personas. 

Representantes de distintas Facultades de Ingenierías de Alimentos se reunieron en la Unimeta y surgió esta declaración 
nacional sobre el ejercicio de la profesión.

Por:  Capítulo de Ingeniería de Alimentos de la 
Asociación Colombiana de Facultades de Ingeniería

(ACOFI)

.........................................................................................................................................................................................................................
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y asaba la carne para tener disponibilidad 
en tiempos de escasez, iniciando con 
ello las bases de los primeros métodos 
de conservación. Aproximadamente, 
entre los años 3000 y 6000 AC ya 
se conservaban los alimentos por 
fermentación, así el vino, la cerveza y 
el queso son ejemplos de los primeros 

productos fermentados que siguen 
presentes en nuestra vida cotidiana. 

La tradición y la cultura de los pueblos, 

ciencia, la tecnología y la Ingeniería 
de Alimentos han logrado estandarizar 
los métodos para la obtención de 
productos con mejor rendimiento, calidad, 
inocuidad y características sensoriales 
agradables al paladar cada vez más 
exigente del consumidor, impulsando la 
innovación y el desarrollo, pero al mismo 
tiempo manteniendo las tradiciones y 

costumbres ancestrales de muchos 
productos originales. 

La Ingeniería de Alimentos en Colombia 
inició el siglo pasado en la segunda mitad 
de los años sesenta; el crecimiento de 
la industria de alimentos ha tenido 
efectos positivos en el desarrollo de 

esta profesión en el país. A principios 
de los años sesenta se ofrecieron los 
primeros cursos de ciencia y tecnología 
de alimentos en el Departamento de 
Química de la Universidad Nacional 
(Bogotá), pero el primer programa de 
Ingeniería de Alimentos se inició en 1967 
en la Universidad INCCA de Colombia 
(Bogotá); posteriormente, se aprobaron 
otros programas en el resto del país.
 
Hoy, Colombia cuenta con 18 programas 
en todo su territorio nacional, tales 
como:  Universidad del  Quindío , 

Fundación Universitaria Agraria de 
Colombia, Fundación Universitaria 
Jorge Tadeo Lozano, Universidad de La 
Salle, Universidad INCCA de Colombia, 
Universidad del Valle, Universidad de 
Cartagena, Universidad de la Amazonía, 
Universidad de Caldas, Universidad de 
Antioquia, Corporación Universitaria 
Lasallista,  Universidad de Córdoba, 
Universidad Nacional Abierta y a Distancia, 
Universidad de Pamplona, Fundación 
Universidad Internacional del Trópico 
Americano, Corporación Universitaria 
del Meta-Unimeta, Fundación Escuela 
Tecnológica de Neiva -FET-, y la 
Universidad de los Andes que ofertará 
a partir del 2020.

En la nueva versión del documento 
«Actualización y armonización  curricular 
de los programas de Ingeniería de 
Alimentos en Colombia (2019)», la 
Asociación Colombiana de Facultades de 
Ingeniería (ACOFI), desde su Capítulo de 
Ingeniería de Alimentos, conformado por 
representantes de los programas de esta 

Alimentos como la disciplina que aplica 

en la obtención de productos alimenticios 
a través del manejo, transformación, 
conservación y aprovechamiento integral 
de materias primas, apoyado en el diseño, 
desarrollo, innovación, operación y 
control de plantas, procesos y productos 
alimenticios, bajo las dimensiones de 
seguridad alimentaria, sostenibilidad, y 
parámetros de calidad e inocuidad, en la 
cadena alimentaria desde la producción 
primaria hasta su consumo. 

Según lo anterior, este profesional es 
ante todo un ingeniero que aplica los 
conceptos de la ciencia y tecnología en la 
transformación de materias primas para 
la obtención de productos alimenticios 
inocuos y de calidad, contribuyendo con 
esto en la seguridad alimentaria mundial, 
que se encuentra en alto riesgo con 
los más de 820 millones de personas 
que padecen hambre en el mundo 
debido a la mala distribución y el mal 
aprovechamiento de los alimentos que 
se desperdician (30 % de la producción 
mundial). Evidentemente, un Ingeniero de 
Alimentos no debe ser confundido con 

de la gastronomía, nutricionistas, 
microbiólogos, químicos, zootecnistas, 
ingenieros agroindustriales, ingenieros 
químicos, entre otras profesiones y 

relacionarla.
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Por : Redacción Unimeta

La Corporación Universitaria del Meta emprendió 
acciones solidarias en medio de la pandemia 

de propagación del coronavirus en Villavicencio, 
a través de la donanación de 100 trajes de 
bioseguridad, así como otros elementos como 
tapabocas, mascarillas y guantes.
 
Esto luego de conocerse que más de trece personas 
privadas de la libertad en un mismo pabellón se 
encuentran contagiadas. Esperando evitar que 
el brote se extienda y se proteja a los internos, el 
personal administrativo y funcionarios del INPEC.

Se conoce que se encuentran en riesgo latente 
1782 personas hacinadas en distintos patios de 
dicho establecimiento y que aún se encuentran 
a la espera de ayudas adecuadas por parte del 
gobierno Nacional.
 
Este gesto de la Corporación se hizo «atendiendo 
el llamado de ayuda por parte de las personas 
privadas de la libertad, los guardias y el personal 
administrativo de la cárcel de Villavicencio, 
quienes necesitan con urgencia elementos de 
bioseguridad para poder atender el mayor brote de 
COVID 19 que existe en la ciudad », aseguró a los 
medios nacionales nuestra rectora Leonor Mojica 
Sánchez.
 
Estas acciones se unen a un primer esfuerzo 
institucional de toda su planta docente y 
administrativa que entregó a la Cruz Roja 
donaciones y mercados por más de 18 millones de 

Gobernación del Meta y a la Alcaldía.

Por : Redacción Unimeta

Quienes saben más de paz (y de conflicto) en nuestro país 
son los educadores. Son ellos quienes están en mitad del 
torbellino de una vida cercada. Son quienes conocen la 
tragedia y los rostros de ambos bandos.

Los educadores no son tontos. Saben que este modelo de 
educación impuesto lo que trajo fue la guerra a nuestros 
predios. Un modelo de educación adecuado para las élites, 
que forma el carácter para la ventaja y la imposición de unos 
sobre otros.

La clave del éxito de alguien es que tuvo un buen profesor. 
Pero ¿el éxito en qué? y ¿por qué medios? Conocemos a 
muchos profesionales que son ejemplo de lo que surge de 
una educación para la competencia y que le da prioridad al 
hecho de conseguir todo a costa de lo que sea. Profesionales 
capaces de «cartelizar» todo aquello que toquen (hasta 
la misma educación) y dispuestos a subirse a cualquier 
«carrusel».

No es por generalizar, pero es un modelo que no favoreció 
la diferenciación individual y la solidaridad, sino que impuso 
la entronización de caudillos y robusteció las ideas para el 
agrupamiento de los «seguidores».

Como dijo Winston Churchill: «El problema de nuestra 
época consiste en que sus hombres no quieren ser útiles 
sino importantes». Un país con una educación para la 
competencia descarnada será víctima (de nuevo) de los 
liderazgos enfermizos que conducen a la intolerancia y la 
guerra.

A todos nos toca pagar un precio por ese modelo, pero 
es a los educadores a quienes les toca el más alto precio 
pues son ellos quienes, insertos en dicho modelo, terminan 
neurotizados. Empezando porque les toca aplicar esa forma 
autoritaria de evaluación que es el número. Se forman así 
profesionales con la más alta inteligencia, pero para el litigio 
y para la contienda. Se impone así un estado «darwiniano» 
de cosas en el país que diseña el escenario para que persista 
la lucha de unos contra otros, y prevalezca la ley natural de 
que el pez grande se traga al más pequeño.

Con este modelo viejo hay un divorcio entre formación y 
humanismo. Por ello se necesita una educación para la 
paz, pero más, una transformación de la educación que 
aborde temas de fondo, que prepare a nuevos seres para 
el sector productivo, pero que al tiempo los prepare para la 
convivencia.

Necesitamos una educación capaz de resolver los problemas 
de desarrollo y gobernabilidad, además de los conflictos 
más acérrimos. Una educación que fomente las regiones 
apartadas en las que se dé un equilibrio de libertades que 
no se perturben entre sí. La suerte futura del país depende 
de reorientar hacia la educación recursos que hasta ahora 
se habían dedicado a la beligerancia. Y esa solución tiene 
que ser abordada por el Estado con la misma urgencia y la 
misma dedicación que ha tenido siempre frente la guerra.

Unimeta hace frente al 
coronavirus en Villavicencio 
con ayudas a la Gobernación, 
la Alcaldía y la Cruz Roja

Docencia para después de la 
guerra

.........................................................................................................................................................................................................................
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Laura o la claridad del mundo
Por : Juan Carlos Guardela

Profesor Escuela de Derecho y Ciencias Sociales

Laura Morales Velázquez nació hace 20 años en Restrepo. 
Lo primero que ves en ella es su sonrisa. Dicen que las 
personas de sonrisa constante tienen la queridura a flor 
de piel. Pero aparte de eso, la de Laura te convence de 
que estás al frente de una batalladora que día a día ofrece 
un  monumento a la vida. Y su risa, sin duda, apaga hoy 
toda la desdicha que le tocó vivir en su infancia.

Como miles de colombianos Laura llegó al mundo con 
solo un 30 % de la visión. Esto le trajo problemas en sus 
primeros años, hacía con precariedad las cosas que a su 
edad hacen los niños; no obstante, lo que aprendió en 
ese tiempo fue a escribir. A sus ocho años fue sometida 
a una intervención quirúrgica fallida que le hizo perder la 
totalidad de su visión. Entonces empezó la lucha.

A esa edad Laura necesitó de la ayuda de su familia y en 
especial la de su hermana Melba, quien le ayudaba yendo 
a la escuela y haciendo en sus tareas. Lo hizo durante 
muchos años.

«Desde que yo la recuerdo siempre trata de hacer sus 
cosas lo mejor posible, es una mujer organizada en 
todo», dice su hermana Melba. A veces esta hermana 
escribía y ambas hacían tareas. Presentaba todos 
sus exámenes orales. Así que empezó a agudizar sus 
sentidos y adquirió a temprana edad una impresionante 
capacidad para concentrarse en detalles y aspectos que 
otros pasan por alto.

Está demostrado que una persona que carece de un 
sentido aprende a desarrollar los otros por cuanto 
está obligado a reorganizar su mundo sensorial. 
Laura adquirió una capacidad de audición y tacto muy 
desarrollados, una conciencia aguda de su cuerpo en 
el espacio. Así pasó durante el bachillerato; no tomaba 
apuntes y solo le bastaba entrar a clases y aplicar 
su capacidad de concentración para retener muchos 
aspectos que para nosotros pasarían inadvertidos. 
Siempre tuvo el primer lugar en sus cursos.

Hoy estudia en la Unimeta y esta reorganización 
sensorial hizo que Laura no necesite tomar notas –solo 
en ocasiones necesita grabar algunas clases–, ya que 
adquirió una impresionante capacidad para entender 
y memorizar procesos. Ese virtuosismo lo despliega al 
estudiar una de las carreras liberales más complejas: 
Derecho. Redacta en el teclado de computador de 
manera prolija y lo más importante, no necesita de su 

que incluso puede movilizarse sola, pese a la distancia 
entre trayectos.

 Su bastón es su pulso y su guía. Con un software especial 
puede ayudarse para escuchar cualquier clase de textos. 
Maneja el braille a la perfección, pero con distintas 
aplicaciones tecnológicas puede verbalizar cualquier 
tipo de textos, así que sin temor participa en varias redes 
sociales.

Al principio quería estudiar periodismo, pero terminó 
inscrita en Derecho. Carrera que terminó apasionándola. 
El profesor Franklin Meneses Sáchica la entrenó para un 
concurso de oratoria importante en la región: el Concurso 
de Oratoria Gaitanista en el cual ocupó el primer puesto. 

Lo que impresiona de Laura es la claridad que tiene de las 
cosas del mundo y de lo que ella va a hacer en su vida. 
«Algunas cosas me enfurecen, cambio de ser esta niña 
dulce y muestro mi carácter cuando la gente intolerante 
emite juicios y agrede a los diferentes, o cuando los 
arbitrarios se toman el espacio público y, claro, me 
enfurece la falta de inclusividad ».

Laura aspira terminar la carrera de Derecho y luego 
continuar con la de Comunicación Social y Periodismo en 
la Unimeta y nos sorprende a todos con voz imponente: 
«A mi generación le falta algo importante: entusiasmo 
y disciplina. Con el entusiasmo haces las cosas que te 
gustan y con las disciplina puedes cumplir metas a pesar 
de los obstáculos que se presenten ».
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Vida al
 LLANO

Por: Juan Manuel Bernate Martínez
jefe del Centro de Investigaciones “Florentino 

González Vargas” - ETHOS VISIÓN 
Profesor Escuela de Ciencias Administrativas

El panorama en el 2019 de la vía al llano 
para muchos sectores económicos, fue 
desalentador, el cierre de esta arteria 
vial obligó a muchos a replantear sus 
actividades y recorridos, llevándolos a 
conocer y reconocer el territorio de una 
forma diferente. Se trata de territorios 
emergentes, que por una determinada 
necesidad, aparecieron en la cotidianidad 
de los viajeros de la región. 

Estos nuevos recorridos han permitido 
encontrarse con la biodiversidad de 
los llanos. Abriendo las puertas de la 
Orinoquia inexplorada, que junto al 
postconflicto posibilitan observar su flora 
y fauna. 

Partiendo de los análisis del mercado 
de turismo en Colombia, podemos 
determinar que se puede transformar 
la percepción que se tiene de los llanos 
orientales, una zona manchada en la 
historia por la explotación de los suelos 

que ha impactado en las comunidades 
de forma negativa. Desde 1870 el 
gobierno incentivó a varias compañías la 
explotación del territorio, pasando desde 
cultivos de quinua a explotación cauchera, 
petrolera y ganadera en la región; además 
de la apropiación y expropiación de 
tierras de forma inescrupulosa. Por 
tanto, urge brindar desde las entidades 
privadas y gubernamentales alternativas 

«Desde 1870 el gobierno 
incentivó a varias compañías 
la explotación del territorio, 
pasando desde cultivos 
de quinua a explotación 
cauchera, petrolera y 
ganadera en la región»

económicas que desliguen los vínculos 
antes adquiridos con los diferentes 
actores de los conflictos. 

Por su ubicación y estigmatización es una 
   ,selarutan sazeuqir avresnoc euq nóiger

algunas sin explorar y sin caracterización 
de varias especies en cuanto a flora 
y fauna, ofreciendo un sinnúmero de 
posibilidades alternas con base en el 
turismo comunitario, caracterizado por 
una determinada forma de organización 
empresarial en el destino, con base en 
los recursos patrimoniales comunitarios, 
prácticas comunes, trabajo en equipo y 

para el bienestar de la comunidad. 

El rasgo distintivo del turismo comunitario 
es el rasgo humano y cultural, orientados 
a fomentar encuentros interculturales de 
calidad con los visitantes (Maldonado, 
2005). La comunidad se organiza de 

para la mejora de la calidad de vida. 

El concepto de ecoturismo comunitario 
es más utilizado en los mercados 
receptores que en los emisores, mercados 
acordes con los destinos emergentes 
que exigen los nuevos experisumidores 
(consumidores de experiencias) que 
reclaman disfrutar de experiencias 
auténticas con las que puedan participar 
e interactuar (Recuero, Blasco y García, 
2016). 

.........................................................................................................................................................................................................................

Fotografías de Juan Manuel Bernate Martínez

Fotografías de Juan Manuel Bernate Martínez
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En estos territorios de la Orinoquía se 

donde el viajero entrará en contacto 
con la comunidad y su entorno, y donde 
se muestra al turista las diferentes 
costumbres y tradiciones; es así como 
en las rutas del piedemonte, llano y selva 
encontramos diversidad: sol, playas (ríos 
y lagunas), naturaleza, aventura y cultura. 

Una  de las estrategias que podemos 
sugerir después de realizar la 
investigación, es la información, el dar a 
conocer de una manera adecuada los sitios 
turísticos que se encuentran en los llanos, 
esta es la mayor ventana que puede tener 
la región ante el resto del país. Aunque 
existen parajes hermosos, estos son poco 

conocidos, o solo se dan a conocer a nivel 
interno del municipio o comunidad, esto 
hace que no se incluyan en los planes de 
operadores turísticos y mucho menos de 
los turistas, en este momento en la ruta o 
en la región de la Orinoquia, el único sitio 
turístico posicionado a nivel nacional e 
internacional, es Caño Cristales, y después 
de recorrer esta ruta, podemos asegurar 
que hay lugares iguales o más hermosos 
que este, sin que sean explorados y/o 
reconocidos. 

    sal  ed  anu  euq  esriced  aírdoP
limitantes es la seguridad, porque, aunque 
la situación es menos difícil que hace 
unos 15 años, aún se presenta miedo y 

caso, es necesario el acompañamiento 
del gobierno para tratar de erradicar esta 

Además de esto es más que importante 
hacer una gestión social y educativa en 
el sector, ya que la mayoría de residentes 
de la ruta no saben cómo explotar los 
recursos de forma legal, sostenible, 

para la comunidad. Por tanto, nuestra 
recomendación para este 2020 es que 
visites y conozcas los irrepetibles destinos 
turísticos, la gran diversidad de flora y 
fauna que encontrarás por diferentes 
rutas de los llanos colombianos.  

«Una de las estrategias que 
podemos sugerir después 
de realizar la investigación, 
es la información, dar a 
conocer de una manera 
adecuada los sitios turísti-
cos que se encuentran en 
los llanos»

Fotografías de Juan Manuel Bernate Martínez

Fotografías de Juan Manuel Bernate Martínez
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en elUNIMETA II Congreso Internacional 
de Antropologías del Sur

Por : Redacción Unimeta

La Unimeta participará en calidad 
de organizadora del II Congreso 
Internacional de Antropologías del 
Sur 2020. Esta participación será a 
través del Centro de Investigaciones 
Jorge Eliécer Gaitán de la Escuela 
de Derecho y Ciencias Sociales 
y en el marco de su Programa 
de Investigación Estratégico 
Ecologías humanas, producción 
biopolítica y pluralismos jurídicos.  
 
Este evento internacional se 
realizará por capítulos en cuatro 
países de América del Sur: Argentina, 
Brasil, Colombia y Venezuela, y 
reflexionará sobre los caminos/
retos de las investigaciones del 

sur: desafíos metodológicos, 
diversidad disciplinar y compromiso 
social.  Para el profesor Jorge 
Sánchez-Maldonado, jefe del 
Centro de Investigación Jorge 
Eliécer Gaitán de la Escuela de 
Derecho y Ciencias Sociales, ser 
organizadores junto a prestigiosos 
investigadores de América del 
Sur, contribuye a la consolidación 
del proceso de acreditación 
de la Facultad de Derecho.  
 
«Esta articulación muestra que 
las fronteras entre el Derecho 
y la Antropología son cada vez 
más difusas y que en la práctica, 
estamos transgrediendo la 
herencia colonial disciplinaria 
que desconocía la complejidad de 

los problemas de la humanidad. 
Esto es lo que permite dar un sello 
particular a la investigación, la 
intervención y la formación de los 
futuros abogados de la Corporación 
Universitaria del Meta», aseguró 
Sánchez-Maldonado.

«Este evento internacional 
se realizará por capítulos en 
cuatro países de América 
del Sur: Argentina, Brasil, 
Colombia y Venezuela»



......................................................................................................................................................................................................................... .................................................................................................................................................................................................................................

13

II Congreso Internacional 

LA CRISIS EN LA SALUD DE 
VILLAVICENCIO
  Un desafío para el nuevo alcalde

Por: Johann Sneider Quevedo Romero
Profesor Escuela de Derecho y Ciencias 

Sociales

Villavicencio, como una de las ciudades 
estratégicamente importantes para la 
llanura y la Orinoquia por su posición 

la República, se puede vislumbrar como 
una ciudad en desarrollo, asociado a 
su ganadería, agricultura y turismo, 
aunque hace falta mucho para tener 
un nivel competitivo en relación con 

  ,neib arohA .selapicnirp selatipac sarto
¿Son estas actividades económicas 
las que reflejan el bienestar de vida de 
los villavicenses? Creería que no, hace 
falta un indicador muy importante para 
determinar la calidad de vida y es la 
salud; si hay salud hay vida. 

No podemos ser negativos pero sí 
realistas, no podemos caer en el 
argumento discursivo de la malignidad 
de la Ley 100, pues nos quedaríamos 
quejándonos desorbitadamente, sin 
enfocarnos en nuestra realidad «no 
hay cama para tanta gente », este dicho 
popular es el preciso para describir la 
realidad social del servicio de salud que 
vive Villavicencio y es que las clínicas 
y hospitales que actualmente prestan 
sus servicios no tienen la capacidad 
para atender a toda la población de la 
capital llanera; esto es, la E.S.E. Hospital 
Departamental de Villavicencio,  (a su vez 
es el hospital de referencia de todos los 
pacientes de la orinoquia), Clínica Meta, 
Clínica Universidad Cooperativa, CHM 
antigua Unimedit y los centros de salud 
de la E.S.E Municipal, juntos no tienen 
la capacidad resolutiva para atender a 
toda la población de Villavicencio. Sus 
servicios de urgencias están atiborrados 
de pacientes en espera. El tiempo 
aproximado para su atención es de 45 
minutos por el servicio de urgencias 
y para consulta externa, hay citas que 
tienen una demora de hasta 3 meses 
con especialistas. Mientras la ciudad 
crece. 

El Alcalde electo no la tiene fácil, a no 
ser que se dedique como todos los 
alcaldes que han pasado a limitarse 
en hacer obras de cemento y ladrillo; 

pero a la salud, solo se han limitado a 
ejecutar el presupuesto en lo básico. En 
la pasada campaña, el Alcalde electo 
prometió intervenir directamente en la 
compra de la Clínica Marta, resolver y 
habilitar su funcionamiento, y la primera 

enredar su promesa de campaña son 
los acreedores de la clínica. Sería una 
solución pronta y transitoria, porque 
nuestra ciudad necesita otro hospital 
de cuarto nivel de complejidad, que 
mejore la oferta de servicios de salud, 
es necesario señor gobernador su 
intervención, primero sanear las cuentas 
del hospital departamental.

Entre otras medidas, la vigilancia en 
salud, deberá ser una herramienta 

importante para el Alcalde, ya que si no 
se ejerce una minuciosa vigilancia en 
los prestadores para el mejoramiento 
continuo y la oportuna prestación 
del servicio, dará una sensación de 
insatisfacción a los habitantes de nuestra 

ciudad, además de ejercer un control 
efectivo sobre los pagos de las cuentas 
médicas por parte de las empresas 
promotoras de salud subsidiadas, 
en favor de los prestadores de salud, 
pues el no pago oportuno debilita 

el respectivo pago a sus trabajadores 
y ello repercute directamente en la 
atención de los pacientes, pues resta 
capacidad operativa a los prestadores 
(clínicas). Hay que utilizar los giros 
directos por parte del municipio, medida 
que a muchos no les gusta, pero es 
jurídicamente viable. Si Villavicencio no 
mejora en su salud, y no toma medidas a 
corto plazo, estaremos frente a la mayor 
crisis de desatención y desprotección 
de su población en la historia. 
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A SANGRE FRÍA 
Referente  del periodismo de inmersión:

En medio de entrevistas a los vecinos 
de la familia, conocidos, amigos y a la 
policía, Capote logró una conexión con 
los personajes involucrados (tanto las 
víctimas del crimen, como los mismos 
asesinos) dándole así un toque de 
realismo a su relato. Así mismo, a lo 
largo de la investigación el autor logró 
esclarecer algunos hechos confusos que 
posteriormente dieron con la identidad 
de los dos perpetradores del crimen: 
Richard E. Hickock, apodado Dick, y Perry 
E. Smith. 

«A Sangre Fría» relata la vida cotidiana 
de la familia Clutter, la personalidad 
de cada uno de ellos, y cómo el 25 de 
noviembre de 1959 los cuatro miembros 
fueron asesinados, uno a uno por Dick 
y Perry, dos delincuentes reincidentes 
contactados por Floyd Wells, trabajador 

una caja fuerte con millones de dólares 
en ella. Cuando Dick y Perry llegaron 
a la casa y amarraron a la familia en 
sillas, se dieron cuenta de que no había 
ninguna caja fuerte en aquella casa, y se 
dispusieron a matar a sus rehenes uno 
a uno, empezando por el señor Clutter y 

quien tuvo que presenciar la muerte de 
sus hijos y esposo. 

La trascendencia de esta obra y la 
paciencia que tuvo Truman Capote en el 
proceso de investigación, recopilación y 
escritura, hizo que millones de personas 
la compraran, revolucionando así el 
periodismo y la literatura. 

El periodismo de esa época estaba 
pasando por un mal momento, donde 
casi nadie leía periódicos y las ventas 
cada vez eran menores, al publicarse «A 
Sangre Fría» el mundo de la literatura 
y el periodismo se mezclaron para 
enriquecerse uno del otro, pues una de 
las razones de los bajos alcances que 
estaban teniendo los periódicos era 
la poca trascendencia e investigación 
que se le hacía a las noticias, con esta 
obra se dio inicio a un nuevo periodismo 

(periodismo de inmersión) donde las 
entrevistas y la recopilación de datos 
eran fundamentales para enriquecer 
la noticia y así llenar con toda la 
información a los lectores. Así mismo, 

toque de periodismo y realismo que se le 
involucró. 

A simple vista se puede notar que el 
libro se basa en hechos reales, teniendo 
entrevistas y documentos que respaldan 
la veracidad del relato. Con esto, Truman 
Capote no solo crea un nuevo periodismo 
investigativo, sino también un nuevo 
género literario llamado «Non-Fiction-
Novel» que como su nombre lo dice, no 

lo que narra. 

A Truman Capote se le reconoce por todos 
estos aportes hacia el periodismo, y de 
esta manera se destaca la importancia 
de su obra en la formación de nuevos 
periodistas, pues es un claro referente 
de la correcta labor que se debe hacer 
a un hecho noticioso al momento de 
hacer un reportaje o una crónica, siempre 
basándose en la verdad, analizando todos 
los puntos de vista, contextos y tomando 
entrevistas de todas las personas 
involucradas dentro del suceso, pues así 
la información será más amplia y verás.   

En 1966, después de seis años entre 
investigación y redacción, Truman 
Capote publicó su obra «A Sangre Fría», 
que además de ser un Best-Seller, 
se convirtió en un ejemplo para los 
periodistas de todo el mundo, llevando 
un mensaje claro sobre la paciencia y 
la determinación que debe portar un 
periodista en cada hecho noticioso 
que recae en sus manos, entregando 
al público un trabajo completo de 
investigación, y lo más importante, sin 
nunca perder la capacidad de asombro. 

El asesinato de la familia Clutter fue un suceso 
que conmocionó a Estados Unidos en el año 1959. 
Cuando todos los titulares hablaban de esta noticia, 
Truman Capote se interesó de inmediato. El escritor 
y periodista decidió hacer un viaje a la ciudad de 
Holcomb en el estado de Kansas para hacer un segui-
miento más profundo de esta noticia. 

Por: Laura Sandoval. 
Estudiante de 

Comunicación Social y Periodismo

Imagen: https://www.govis.org.nz/

.........................................................................................................................................................................................................................
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CONTRA TISTA-
Por: Anderson Pineda González

Profesor de la Escuela de Derecho y Ciencias 
Sociales de la Unimeta

El empleo
Todavía reposan en la mente, vagos, pero 

que padres y abuelos ostentaban hace 
apenas un par de años atrás.  Y es que 
no se pueden olvidar o al menos no del 
todo, pues generalmente de ellos no 
solo dependía la economía familiar, sino 
que además la historia familiar estaba 
marcada por aquella empresa para la 
cual el padre trabajó gran parte de su 
vida. Además, por el hecho de que ese 
empleo, en esa determinada empresa, 
era una especie de herencia que en 
muchos casos pasaba de generación 
en generación. Entonces, por tal razón, 
no era extraño encontrar sucesiones en 
los que el padre heredaba a sus hijos 
el puesto del cual había devengado 
su salario y adquirido muchos de sus 
bienes durante el curso su vida laboral. 
Inclusive, varias generaciones en algún 

simultánea o eran dueños de su propio 
negocio, lo que sin duda generaba 
cierta cohesión, no solamente entre 
los miembros del núcleo familiar, sino 
también con la profesión desempeñada, 
pues se valoraba como la herramienta 
que por mucho tiempo les permitió trazar 
un rumbo y con ello alcanzar las metas 
propuestas.

Las garantías del empleo
Por lo tanto, contar con un empleo formal 
era un pase de garantía que aseguraba 
en buena medida la posibilidad de 
adquirir vivienda, vehículo, educación, 
salud, etc. Ofreciendo también garantías 
como vacaciones, primas y demás 
«privilegios». En este punto, es necesario 
indicar que la estabilidad laboral 
experimentada especialmente después 
de la Segunda Guerra Mundial, pudo no 
ser más que un punto de equilibrio que 
se mantuvo gracias a los sindicatos y el 
«estado de bienestar», especialmente en 
los países más avanzados y que en todo 
caso nunca ha existido en Colombia en 
su acepción real. Pero que de alguna 
forma marcó un antes y un después en 
términos laborales. 

Tiempo y flexibilidad 
En un mundo mucho más globalizado 
y con el lanzamiento estratosférico de 
nuevas y mejores tecnologías, sumado 

al declive de los gobiernos por asegurar 
derechos como el empleo, que se ha 
visto y se ve seriamente precarizado, 
aparecen nuevas formas de transferir a 
la gente la idea del manejo del tiempo de 
trabajo. Esto como una suerte de ventaja 
que antes no se tenía, pero que ahora 
es sin duda, una de las apuestas de la 
nueva administración pública. Así las 
relaciones ya no necesariamente han de 
establecerse verticalmente, sino que de 
forma horizontal también es posible que 
se creen ambientes de trabajo flexibles. 
Es decir, donde no se haga siempre lo 
mismo, con los mismos, sino que todo 
obedezca a procesos más dinámicos 
que de acuerdo con las ideas que maneja 
esta administración, permita que las 
tareas se ejecuten incluso en tiempos 
«indeterminados», favoreciendo así a 
quienes las ejecutan. En otras palabras, 
más y mejores formas de hacer las cosas, 
lo que supone un «gana-gana » en el que 

lo que se pregona.  

La paradoja del tiempo y las prestaciones 
sociales

En Colombia se ha popularizado desde 

prestación de servicios, con la que se ha 
querido dinamizar el mercado del trabajo, 
ofreciendo así «más» oportunidades de 
empleo para todos. No obstante, esto 

empleado formal, por lo que actualmente 
una persona contratada bajo esta 
modalidad no puede esperar que su 
«empleo» le ofrezca mayores garantías en 
términos de protección social y demás. 

remuneración, donde supuestamente y 
en una sola consignación bancaria se 
entrega al «empleado» lo mismo que en 

además a las «ventajas» que tiene el ser 

«A simple vista parece maravillo-
so, pero resulta paradójico cuan-
do en una estructura “horizon-
tal”, el “jefe” empieza a solicitar 
del contratista tiempo extra los 

simplemente a cualquier hora y 
lugar.»

contratista, pues esta persona es «libre» 
para manejar su tiempo y no padece 
subordinación alguna.
A simple vista parece maravilloso, 
pero resulta paradójico cuando en una 
estructura «horizontal», el «jefe» empieza 
a solicitar del contratista tiempo extra 

simplemente a cualquier hora y lugar. 
Argumentar entonces que se maneja el 
tiempo es más bien ambiguo, pues si la 

está disponible en cualquier momento, 
esa sería más o menos la relación.

Lo anterior desemboca en una sensación 

de gran parte de los ciudadanos. Pero 

hace referencia a aquella que se teje entre 

cívica.

Es decir que miles de contratistas y 
seguramente de forma compartida ven 

al Estado y por supuesto las instituciones 
que lo representan, en tanto estas no 
parecen favorecer ni tampoco brindar 
las ganratÍas mÍnimas frente al trabajo. 
Panorama que cada dÍa pareciese 
precarizarse aún mas, por lo que resulta 
ineludible continuar reflexionando sobre 
el trabajo como elemento constitutivo de 
la vida misma. 

«
nuestra discusión no es aquella que 
caracteriza las relaciones íntimas, sino 
la cívica, que es una disposición que 
puede desarrollarse entre ciudadanos 
que permanecen como extraños 
entre sí, pero que son miembros 
de una misma comunidad política. 

tenemos razones para interesarnos 

entre los ciudadanos, sino también 

ciudadanos y las instituciones del 
Estado» (Greiff, 2016).
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CONCEJO DESTACA 
 LABOR DE MUJERES     
     UNIMETENSES 

Por :  Redacción Unimeta

El Concejo Municipal de Villavicencio, 
en sesión especial plenaria, distinguió 
a 39 mujeres por su labor en el 
liderazgo y sacrificio por el desarrollo 
de la región.
 
El evento se realizó con ocasión 
del Día Internacional de la Mujer. 
En él se destacaron a siete mujeres 
unimetenses que han marcado la pauta 
en diversas esferas en Villavicencio 
y la región, mujeres excepcionales, 
reconocidas por toda la ciudadanía y, 
que son artífices de la historia de esta 
parte del país y que demuestran con su 
tesón que pueden sin duda alguna ser 
creadoras de igualdad.

Mujeres todas que hoy son ejemplo a 
seguir, ejemplo que debe permanecer 
en nuestra memoria y que debe 
resaltarse.
 
El grupo de unimetenses destacadas 
está conformado por: nuestra Rectora, 
Leonor Mojica Sánchez, por su gesto 
de contribuir en la continuidad de la 
educación que aporta al desarrollo 
social en el departamento del Meta, 
Colombia y el mundo; Luz Elena 
Malagón, Vicerrectora Académica y 
de Investigaciones, por sus logros 
académicos e intelectuales que 
han contribuido al desarrollo de la 
educación en la región; Claudia Mojica 
Sánchez, Vicerrectora de Postgrados y 
Educación Continuada, por su trabajo 
para lograr convenios de estudios 
superiores altamente certificados, 
para hombres y mujeres, a través de 
convenios educativos y, por su gestión 
en apoyo a las comunidades menos 
favorecidas.

De igual forma: Nancy Espinel Riveros, 
antropóloga, Presidenta de la Sala 
General de la Corporación Universitaria 
del Meta, por su constante trabajo 
que ha permitido la promoción de 
la educación a través de programas 
de capacitación en todos los niveles 
y su desarrollo profesional como 
antropóloga investigadora y difusora 
de la historia de nuestra región.

Así mismo las egresadas: Jenny Andrea 
Capote Avendaño, actual directora 
del Instituto de Cultura del Meta, por 
su dedicación, perseverancia y lucha 
para la defensa del patrimonio cultural 
y lograr que la historia del Meta llegue 
a todos los niveles de la población; 
Luz América Rey Sierra, directora de la 
Corporación Cultural Llanera-Corculla, 
por su defensa de la cultura llanera 
y la conservación de la historia y 
tradiciones del departamento del Meta. 

El grupo lo completa nuestra egresada 
Marbel Astrid Gómez Pardo, actual 
gerente de Bioagrícola del Llano ESP.
El homenaje a estas mujeres fue 
iniciativa de la presidencia de la 
Comisión Legal para la Mujer desde 
el Concejo Municipal, en asocio de 

todos los miembros de la corporación, 
la alcaldía, y otras instituciones. 
Su presidente, Pedro Nel Macías 
Valencia, destacó la importancia de 
estas mujeres en la región, reconoció 
su protagonismo, resaltando que el 
homenaje es para «visibilizar el trabajo 
de la mujer y apoyarla desde todos los 
niveles de la población y del gobierno, 
para que haya mayor inclusión y 
participación y de esta manera prevenir 
la violencia y el maltrato. Se trata de la 
búsqueda de las oportunidades para 
la mujer».

.........................................................................................................................................................................................................................
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En el aire
El mar de Villavicencio

El trazo
Por : Juan Carlos Guardela

Profesor Escuela de Derecho y Ciencias Sociales

Lo primero que me llamó la atención 
de Villavicencio es ese aire vegetal y 
primario, al tiempo salado y dulce. Hoy 
sé que es el resultado de lo que se da en 
ella. En Villavicencio se da una especie de 
doble nacimiento del mundo: se empina 
una montaña indomable y se acuesta 
largamente la llanura.

Yo era un costeño que se las tiraba de 
citadino porque había vivido doce años 
trabajando en periódicos y universidades 

rara mezcla de citadino extraviado y un 
hombre rural inconforme. Y lo peor: sabía 
en el fondo de mi corazón que extrañaba 
al mar. El mar es la medida de todo lo que 
nos falta, he constatado siempre.

Por eso cuando una amiga me propuso 
venir a la Corporación Universitaria del 
Meta a dar clases no me imaginé que 
se iba a presentar en mi vida este nuevo 
amor. Sé hoy, de manera inconsciente, 
que lo que buscaba era mi mar, aunque 
ya estaba resignado a no verle. Pero me 
equivoqué. 

Llegué a la casa de mi primo Efraím Rojas 
Vásquez y su esposa. Cuando me asomé 
al balcón que da vista al patio, ahí estaba: 
el mar verde. El otro mar de Colombia. De 
inmediato, se dio ese contacto geológico, 
sentí el mismo parentesco que le siento al 
mar de Las Tenazas en Cartagena. Pero 
este era una especie de mar invertido. 
Mar que tiene las mismas gesticulaciones 
de mi mar, pero este, el mar de Villavo 
tiene un oleaje de pájaros, una marea de 
algarabías, un fragor de animales a lo 
lejos, una espuma espesa de árboles. Y, 
además, tiene esa cosa propia de todo 

mar: un frenesí por la distancia que nos 
obliga a mirarla. 

Ese mar verde es el mismo mar que 
describieron Germán Castro Caicedo, 
Alfredo Molano, Silvia Aponte y otros. 
Pensé en el Capitán Guadalupe, en los 
poemas de Eduardo Carraza. Me adentré 
entonces en los oleajes de música del 
llano, amé los octosílabos de su potente 
tradición. Son los mismos ocho versos de 
mi entrañable vallenato. No hay diferencia, 
me dije.  Aquí me quedo.

Mi primo Efraím Rojas Vásquez es un 
costeño muy conocido en la ciudad por 
haber sido rector del Colegio Cooperativo 
durante décadas. Es poeta y un lector 
formidable. Debo a su espaldarazo y a 
su perenne entusiasmo asumir la nueva 
etapa de mi vida que fue conocer a los 
villavicenses, comprender su idiosincrasia 
y, sobre todo, a no perderme en sus calles 
y plazas. Calles que he hecho mías.

No puedo hablar de Villavicencio y el llano 
sin nombrar una comunidad inmensa 
en corazón que me acogió y valoró. La 
comunidad unimetense a quien debo 
muchísimo de mi crecimiento profesional 
e intelectual. La Unimeta hizo redoblar mi 
amor por esta ciudad. Esta comunidad 
me abrió sus puertas y pude entender, 
de manera debida, el legado de Rafael 
Mojica García, su fundador, quien también 
fue un foráneo educador que se enamoró 
de Villavicencio y construyó a pulso una 
universidad que ha dejado una marca en 
la región. Este año la Unimeta cumple 35 
años de empuje, de creer en el esfuerzo 
y de ofrecerle profesionales que están 

público y, lo mejor, son hoy quienes toman 
las decisiones.

Villavicencio cumple hoy, 6 de abril, 180 
años. Aunque nos parezca cosmopolita 
aún está en plena construcción, afronta 
muchos problemas, pero es referente 
nacional. Una ciudad que revisa día a día 
sus vocaciones no es una ciudad que 
se queda anquilosada en un solo sector 
productivo, como ha pasado con otras. 

Aún está a tiempo de escribir su 
historia, que no vengan de otros lados 
a contársela. Aquí puede observarse lo 
bueno de lo rural y la excelencia de las 
ciudades. Tradicionalmente ocurre lo 
contrario, que las ciudades adquieren lo 
peor de lo rural y los pueblos asumen lo 
peor de las ciudades. Villavo, desde mi 
humilde punto de vista, mantiene ese 
rico equilibro que desdeñan las nociones 
de desarrollo impuestas por entidades y 
expertos a lo largo de décadas. Por eso es 
y seguirá siendo la puerta al llano.

Villavo es un ejemplo a seguir.

Artículo originalmente publicado en el blog del periódico El Universal. Se reproduce en esta edición con la autorización 
del autor  
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Un secreto a voces

Por: Suhjaila Zuaín Zayur
Jefe del Consultorio Jurídico «Guillermo 

Fernández Luna»

Muchos países están fustigados por 
el flagelo de la corrupción  y Colombia 
no es la excepción, pero cuando hago 
referencia a este problema social, me 
estoy enfocando en las personas, me 

y moral abstracta e impersonal, aquel 
que aún siente temor hacia Dios; no al 
sistema que nos rige de momento ya 
que la corrupción es un cáncer que hizo 
metástasis en casi todas las entidades 
del país, o quién no ha escuchado sobre 
ls teoría del árbol envenenado; ese 
colombiano promedio como usted y como 
yo, que se deja seducir por la serpiente de 
la codicia y el  poder, quien creció con 
la imagen del divino niño colgada en la 
pared de su casa, donde la mamá  pedía 
por un milagro, algo tan simple como 
conseguir un empleo, ¿digno? no lo sé, 
pero que le pagaran algo para poder 
así  «sostener» a su familia; ustedes 
se preguntarán por qué estoy haciendo 
referencia a la religiosidad, simplemente 
porque estamos acostumbrados a 
camuflar todo, que aunque en el fondo 
sabemos que no es lo correcto sentimos 
que tenemos el derecho.

Ahora me pregunto, ¿derechos? y dónde 
quedan nuestras obligaciones, como 
por ejemplo, cumplir con la Carta Magna 
y mandatos legales que para algunos 
solo son ¡pa los de ruana y a pie!,  o es 
que acaso el que no esté en la «rosca» 
no tiene derecho a aspirar un cargo por 
meritocracia y no por dedocracia; ya sé que 
son muchos interrogantes a la vez, pero no 
pretendo responderlos todos; solo quiero 
dejarlos en la conciencia de cada uno de 
los que me están leyendo e inclusive de 
la mía y hacer una retrospectiva de vida 
para que reflexionemos que todos somos 
capaces de cambiar la situación, y dejar 
de creernos los «vivos del paseo».

Una anotación puntual entre los muchos 
actos de corrupción, y que para los 
abogados es una total  ignominia, fue la 
famosa noticia del «Cartel de la Toga», 
los voy a colocar en contexto: la Fiscalía 
General de la Nación, quien también 
es una entidad reprochable, señaló 
que Magistrados de las Altas Cortes 
promovieron y dirigieron una organización 
criminal dedicada a cometer delitos que 
afectaron la seguridad y administración 
pública, manejaban los procesos a cambio 

seguidores eran políticos, congresistas y 
quienes tuvieran rabo de paja.

Ese cuentico así quedó, investigaron 
a unos, culparon a otros, pero como la 
buena Diosa Justitia
En Colombia hay corrupción selectiva 
para designar, nominar, ternar, nombrar, 
contratar, reelegir, coaccionar, mirar y 
callar, al punto extremo que para nosotros 
nada es inaudito, ilegal o extraño, lo 
tomamos folklóricamente como si eso 
jamás nos pudiera afectar; pero estamos 
equivocados o acaso cuando no somos 
atendidos dignamente en un centro de 
salud, o cuando solicitamos cupo escolar 
en alguna institución de educación 
básica y la respuesta es que «ya no hay 
cupos»; o simplemente lo vivimos en las 
jornadas electorales donde parece legal 
la trashumancia electoral.

En mi opinión, todos los tropiezos tanto 
económicos, sociales o administrativos, 

Capacitación-
sobre restitución de 
tierras

En UNIMETA, la Defensoría del Pueblo 
adelantó un diplomado sobre restitución 
de tierras con líderes. El diplomado 
titulado «Semillero de Líderes: Impulso 
del goce efectivo de derechos de 
destinatarios de restitución de tierras 
en etapa de posfallo» estuvo dirigido a 
20 líderes y lideresas de 3 municipios: 
Puerto Gaitán (vereda Alto Tillavá), 
Mapiripán (casco urbano) y El Dorado 
(Veredas Caño Amarillo, San Pedro, 
La Isla, Alto Cumaral) y se adelantó en 
articulación interinstitucional con la 
Escuela de Administración Pública –

académico), la Corporación Universitaria 
del Meta –UNIMETA- y GIZ (ProPaz).

Noticia

se solucionarían con una educación de 
alta calidad, basada en el respeto y la 
dignidad humana, pero ¿dónde creen que 
comienza el cambio?, las sociedades 
en términos de estado primitivo que 
gradualmente se van tornando más 
civilizadas con el pasar del tiempo, 
apuntan a un mismo objetivo y es la 
Familia, luego la Sociedad y por último el 
Estado. 
¿Aún crees que la culpa de la corrupción 
es del Estado?

.........................................................................................................................................................................................................................
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Nuestra rectora, doctora Leonor Mojica Sánchez, fué 
distinguida por su labor en la divulgación y defensa 
de los Derechos Humanos en la ciudad y la región, el 
pasado 23 de noviembre en el Auditorio Aula Magna 
Julio Flórez Roa 1 de la Unimeta. El reconocimiento 
lo entregó Jaime Villamil, director de Convivencia y 
Derechos Humanos, dependencia de la Secretaría de 
Gobierno de la Alcaldía de Villavicencio. «La doctora 
Leonor Mojica Sánchez, desde la Corporación 

Universitaria del Meta, Unimeta, es una de las personas comprometidas en la 
divulgación de los Derechos Humanos y, sobre todo, consciente de la importancia 
de que estos derechos se fortalezcan para el crecimiento económico de la región », 
aseguró Jaime Villamil, director de Convivencia y Derechos Humanos.

COMUNICACIÓN SOCIAL 
Y PERIODISMO
Recibió renovación de registro

Seminario coloquio
de investigación socioeducativa

Por: Juan Carlos Guardela
Profesor Escuela de Derecho y Ciencias Sociales

El programa de Comunicación Social 
y  Per iodismo de la  Corporación 
Universitaria del  Meta-UNIMETA, 
recibió el pasado período la renovación 

Ministerio de Educación Nacional según 
Resolución 5907 del 7 de junio del 2019.

El programa, que fue creado el 19 mayo 
de 1997, es pionero en la Región y tiene 
hoy un notable protagonismo. A lo 
largo de lustros ha ofrecido a la nación 
profesionales idóneos con sentido 
crítico, ético y de proyección social. 
Un Comunicador Social y Periodista de 
la Institución conoce las tendencias 
comunicacionales y los fenómenos 
sociales, económicos y culturales de 
manera crítica.

No obstante, la dinámica reciente 
del país y las transformaciones del 
campo de la Comunicación Social y el 
Periodismo en Colombia y el mundo, 
llevó a que la Corporación Universitaria 
del Meta propusiera ante el Ministerio de 
Educación un enfoque actualizado que 
consiste en promover la formación de 
Comunicadores Sociales y Periodistas 
creativos e innovadores, soportados en el 
paradigma socio-crítico que desarrollen 
competencias propias de la profesión.

Según un estudio de necesidades 
sobre el impacto de los profesionales 
en Comunicación Social y Periodismo 
realizado por la Facultad de Comunicación 
Social y Periodismo, se justifica la 
pertinencia y responsabilidad asumida 
institucionalmente por la Corporación 
Universitaria del Meta en continuar con 
su aporte al desarrollo de la ciudad, el 
departamento y de la región, de formar 

sectores económicos y sociales de la 
Orinoquía colombiana.

se mantiene la denominación que hace 
énfasis en el equilibrio de la experticia 

y teoría en Comunicación Social y el 
Periodismo como instrumentos del 
desarrollo. Su nuevo plan de estudios 
cuenta con nueve (09) per íodos 
académicos, en los que se cursan 57 
asignaturas, que corresponden a 146 
créditos en diversas áreas de formación 
básica y formación profesional.

Buena noticia para Villavicencio, el Meta 
y la región.

Distinción a nuestra rectora 

Con total éxito se realizó en la Corporación 
Universitaria del Meta el Seminario 
Coloquio de Investigación Socioeducativa 
del Doctorado en Educación de la 
Universidad Católica de Manizales-UCM, 
durante los días 13 al 17 de noviembre. 
En el evento se abarcaron actividades de 
intercambio entre estudiantes de este 
doctorado y miembros de los centros 
de investigación de la Corporación 
Universitaria del Meta - Unimeta. 
Durante cinco días participaron profesores 
investigadores nacionales discutieron sobre diversos temas de la investigación socio 
educativa. Entre ellos Gloria Valencia González, directora del doctorado en Educación 
de la Universidad Católica de Manizales; el padre Luis Guillermo Restrepo; Jorge Forero 
y Juan Manuel Torres.
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El último que vió 
vivo al 

Diablo 
ROJO

Por: Elkin Raúl Coronell Cadena 
Estudiante de 

Comunicación Social y 
Periodismo. 

Convenio Unimeta- Asopemet

Son las 9:00am de un 
miércoles cualquiera en 
la redacción del Noticiero 
NTC Noticias, algunos 
compañeros hablan con 
sus fuentes vía celular, 
otros leen el periódico y 
yo en mi cubículo me doy 
cuenta que en una hora 
está citado el consejo de 
producción y no tengo 
ninguna nota fuerte para 
presentar.

Suena el teléfono de mi 
extensión, que es la 113, 
el 13 un número siempre 
presente en mi vida. 
Dejo perder la llamada, 
pues estoy muy ocupado 
revisando mis apuntes a ver qué dato 
me salva, no encuentro nada. Vuelve 
a sonar la extensión y sigo dejando 
sonar el teléfono, pues, seguro es 
algún chicharrón y no puedo perder 
más tiempo. Es entonces cuando la 
recepcionista viene hasta mi puesto de 
trabajo y me dice que me llama urgente 
Roberto Quintana, Roberto es uno de los 
mejores camarógrafos de Colombia, con 
un olfato periodístico desarrollado y con 
sangre en el ojo para enfrentar cualquier 
adversidad periodística. Decido tomar la 
llamada.

- ¿Hola, viejo Robert, cómo van las cosas 
por allá? Me contesta con toda la alegría 
que siempre tiene en su ser y me dice.

-Mi hermano, te tengo la historia. Hay un 
pavo preso en el Carmen de Bolívar, es el 
único testigo de un asesinato.

¿Tú estás loco, Robert?, le digo incrédulo. 
Deja de mamarme gallo que ya casi voy 
a entrar a consejo de producción y no 
tengo nada. Él afanado me insiste y me 
da más datos:

-Mi hermano, el pavo está preso en la 
Fiscalía del Carmen de Bolívar, lo tienen 
detenido porque es el único testigo 
del asesinato del Diablo Rojo-. Sigo 
escuchando su relato con atención y 
me empiezo a imaginar la historia en 
video. Al terminar le digo: -Viejo Robert, 
acaba de llegar Daniel. Voy a proponer la 
historia hablamos más tarde.

Comienza el consejo de redacción, huele 
a café caliente y uno que otro cigarrillo 
mientras se empieza a tomar nota de los 
temas, el ambiente empieza a tornarse 
tenso, pues a Daniel Coronell, nuestro 

director, no lo convence ninguno de los 
temas que mis compañeros de redacción 
le van presentando. 

Es cuando me toca mi turno. Para 
romper el hielo le digo: -Danny te tengo, 
¡la historia! 

Me mira con sus ojos verdes penetrantes 
rodeados de un rojo característico de él 
cuando está en proceso de mal genio (un 

mal genio de Daniel es difícil de explicar). 
Y le suelto la historia del pavo, mientras 
me escucha el rojo alrededor de sus ojos 

mi tema suelta una leve risa y me dice: 
-Hermano cuadre viaje y váyase para 
Cartagena, vamos con esa historia este 

-Listo hermano, pero le solicito un favor, 
quiero rodarla con Roberto Quintana. Le 
parece bien pues, Quintana, es de los 
consentidos en el noticiero gracias a su 
excelente trabajo.

Hago el plan de producción y se lo 
paso a Jannette Gómez, productora del 

cuitas. Al siguiente día estoy volando para 
Cartagena. Al llegar me espera Roberto 
con Evidialdo Rincón, el conductor 
del taxi que siempre nos transporta 
en Cartagena, alegre, parrandero y 
además se conoce todos los recovecos 
para llegar al Carmen de Bolívar y José 
Torregrosa, de profesión pescador, pero 
hoy asistente cámara, moreno, menudito, 
hábil y echado para adelante.

Tomamos rumbo al Carmen de Bolívar, 
mientras disfruto del paisaje majestuoso 
en el que seguramente se inspiró el 
maestro Lucho Bermúdez y que años 
después fue bañado en sangre por el 
absurdo conflicto que ha vivido Colombia.
Después de unos 160 km recorridos 
en algo más de dos horas llegamos 
directamente a la Fiscalía. Al llegar 

.........................................................................................................................................................................................................................
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Por :  Redacción Unimeta

El pasado mes de noviembre nuestra 
rectora, doctora Leonor Mojica Sánchez, 
envió carta de aceptación al rector de 
la Universidad Autónoma de México, 

estudiante Fabiola Lizet Contreras Colio 
inicie sus actividades como estudiante 
de movilidad académica internacional por 
medio del programa PILA. La estudiante 
hará parte de nuestra Escuela de Derecho 
y Ciencias Sociales durante el período 2020 
A.

El programa PILA, Programa de 
Intercambio Académico Latinoamericano, 

académica, profesional e integral, así como 
promover la internacionalización de la 
educación superior y fortalecer los lazos 
de cooperación entre Colombia, México y Argentina. Permitiendo a los estudiantes 
cursar un período de su carrera en una universidad extranjera, con posibilidad de 
reconocimientos de materias aprobadas.

Para la Unimeta este intercambio es de gran alegría por cuanto servirá para el 
enriquecimiento de ambas comunidades académicas y ampliar los conocimientos 
de las realidades de ambos países.

Por: Redacción  Unimeta     

En la ciudad de Bogotá se 
posesionó del Ingeniero Tulio 
Aymerich Hernández Hernández, 
profesor adscrito a la Facultad de 
Ingeniería Civil, como miembro 
del Comité de Geomática de la 
Sociedad Colombiana de Ingenieros.  
 
Este comité propicia el encuentro 
entre ingenieros de diversos sectores e instituciones que aplican la 
Geomática como instrumento para el avance del desarrollo de las 
ciencias y tecnologías geoespaciales georreferenciadas en nuestro país.  
 
Felicitaciones a nuestro profesor por el reconocimiento y por ingresar a uno 
de los comités de mayor importancia en la nación y por contribuir con sus 
aportes en este tema.

me presentó como periodista de NTC 
Noticias y hablo con el encargado del 
Cuerpo Técnico de Investigaciones CTI 
de la Fiscalía. Le pregunto por el pavo 
preso y este hombre rubio de mirada 
penetrante, carácter tosco y algo 
agresivo empieza a palidecer. Toma aire 
y me contesta en un tono muy diferente 
al que usó cuando me saludó.

Me dice:- Erda, cachaco. Eso que tú me 
dices es ciedto, todo es vedda. Pero 
hay un problema. Nosotros al ver que 
no pasaba nada con ese pavo nos lo 
comimos sancochao. El que palidece 
ahora soy yo.
-¿Se comieron al testigo?
-Ajá cachaco, ¿y que más íbamos a 
hacer?
No podía regresar a Bogotá sin nota. 
Le digo a Roberto: ¿Y ahora qué 
hacemos? Él, con su alegría Caribe y esa 
forma tan diferente de ver la vida me 
dice: -Ajá viejo Elkin, no hay nada más 
parecido a un pavo que otro pavo, vamos 
a alquilar uno.

En efecto, alquilamos al pavo que haría 
las veces de preso para el rodaje. Lo 
metieron en una celda. Hicimos las tomas 
y el comandante del CTI dio la entrevista. 
Volvió el tono de autoridad a su voz, sus 
ojos los ocultó tras unos lentes oscuros 
que lo hacían ver como un agente de la 
DEA, hasta supo disimular un poco su 
acento costeño.

-Efectivamente, este plumífero está 
detenido por ser el único testigo del 
asesinato de «El Diablo Rojo», un joven 

cercanas. A los pies del occiso estaba 
atado el pavo y por eso fue detenido, 

persona que le quitó la vida al roba pollos 
en cuestión.

Esa fue una de las respuestas más 
auténticas y divertidas que he recibido 
en una entrevista a lo largo de toda mi 
vida.  

De regreso a Cartagena compramos una 
botella de ron para celebrar, habíamos 
rescatado de la nada una nota, y entre 
trago y trago, les decía a mis compañeros 
de aventura… esto es Caribe. Esto solo 
pasa en el Caribe.

A propósito, el homicidio de «El Diablo 
Rojo» nunca fue resuelto.

ESTUDIANTE DE MÉXICO 
inicia movilidad académica 

en la Unimeta por medio del programa 
referente del periodismo de inmersión:

PROFESOR DE LA UNIMETA
Ingresa a Comité de  Geomática
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Covid-19 y miedo colectivo
Una aproximación desde la antropología de 
las emociones y la psicología cultural

Por:
Jorge Sánchez-Maldonado - Jefe Centro de 
Investigación Jorge Eliécer Gaitán. Corpo-

ración Universitaria del Meta – Unimeta 
Yully Rodríguez Garzón - Psicóloga. 

Miembro del Semillero de Investigaciones 
en Ecologías Humanas y Estudios Bio-

políticos – ÜRÜTA

En estos tiempos, resulta sumamente 
estimulante la pregunta acerca de cómo 
la pandemia del Covid-19 ha cambiado 
las vidas de las personas. Mientras que 
escribimos estas letras en medio de mensajes 
de WhatsApp y trinos de amigos para estar 
informados (atiborrados), recordamos que 
el decreto emitido por el gobierno nacional 
de aislamiento obligatorio se hizo efectivo 
el 25 de marzo. Llevamos exactamente 27 
días de estar obligatoriamente en nuestras 
casas. Lo curioso, también, es que iniciamos 
nuestro diario de campo (¿de campo?) 
exactamente el día 22 de marzo, y hoy es 
22 de abril. Aún en esta fecha, seguimos 
escribiendo sobre el asunto, sin tener 
todavía nada culminado, pero con la clara 
determinación de encontrar elementos de 
comprensión de las dimensiones sociales, 
políticas, culturales y psicológicas de la 
nueva situación a la que nos enfrentamos.

¿Alguien podría contarnos cómo fue la 
primera semana? Uno de nosotros parecía 
haber hecho un mal negocio con su reloj 
biológico. Como por arte de magia (un 
extraño arte de magia que parecía algún 
tipo de conjuro maldito), dejó de ver la luz 
del amanecer para despegar pestañas a las 
12:00 del mediodía. Empezó a dormirse 
a las tres y media de la mañana de cada 
día. Su «día normalizado» se hacía corto 
y las premuras de sus responsabilidades 

desbarajuste y el agotamiento empezaron a 
radicalizarse.

Otro efecto que evidenciamos desde ese 
momento tuvo que ver con aquellas cosas 
que veníamos planeando y que vinculaban 
la participación de muchas personas, el 
contacto con nuestros semejantes, el lío en 

que se convertía nuestra propia existencia 
con la llegada de un agente infeccioso que 
podría matarnos sin piedad. Gran cantidad 
de mensajes urgentes se agolparon en 
nuestras pantallas. Ese 22 de marzo, 
escribíamos en nuestro diario: «Dicen 
que está por todas partes. En el aire, en las 

perdura por mucho tiempo y que sobrevive 
como una suerte de aerosol por horas, que 
en la ropa tarda más de 10 horas, que en el 
acero perdura hasta 48 días». 

En otra parte de Villavicencio, casi 
diametralmente opuesta al lugar de penas 
de aquel que averió su reloj biológico a 
causa de un tal coronavirus, una mujer de 
24 años trataba de limitar el acceso a las 
redes sociales para no sobre informarse 
y sumarle un punto más a la ansiedad. Al 
mismo tiempo estructuraba un detallado 
horario para aprovechar al máximo el 
tiempo libre que la emergencia de salud 
mundial apremiaba, ya que, según las 
mismas publicaciones de las que huía, 
«quien no aprovechara para aprender 
algo nuevo o emprender un negocio, no le 
faltaba tiempo sino disciplina». Así que a 
las preocupaciones existenciales que tenían 
como base la interrupción de su proyecto 
de vida e iniciación de proyectos laborales, 
se sumaba la sensación de impotencia que 
la emergencia otorga.

Puntos de encuentro emergen cuando 
aparece la conciencia de un sentimiento 
común sin importar la edad, raza, estrato 
socioeconómico o sexo (aunque no 

momento). En medio de conversaciones 
cotidianas con familiares, amigos 
conocidos e incluso opiniones de personas 
que jamás conoceremos (pero se pueden 

colgadas a la red), fuimos encontrando 
sentido a las preguntas iniciales sobre el 
cambio en las vidas de las personas gracias 
a la aparición del Covid-19. Un agente no-
humano parecía estar afectando ahora, 
todas las esferas sociales de la humanidad: 
El trabajo, la salud, la vida familiar. 

¿Escuchamos que aumentó la violencia 
doméstica en cuarentena? Este sentimiento 
en común, que empezó a transpirarnos por 
la piel, es el miedo. Miedo que la situación 
provocaba que fuese normativo, en medio 
de tantas dudas, situaciones y diversas 
experiencias, lo único en lo que sin duda 
coincidimos es en experimentar este 
sentimiento.

El espíritu investigativo y la constante 
observación de la cotidianidad de los 
autores de este texto, incitaba a tomar acción 
frente a la situación: ¿Cuáles son los miedos 
de los villavicenses en este contexto? ¿Qué 
acciones u omisiones son generados por 
esos miedos? ¿Cuántos miedos diversos se 
pueden rastrear? ¿Cómo nos relacionamos 
con el Covid- 19?, en últimas, ¿Cómo es 
posible que un agente compuesto de ARN 
y envuelto en proteínas que no podemos ni 
ver a simple esfuerzo ocular, se inmiscuya 
en los rincones más sacros de lo que 
históricamente hemos entendido como 
exclusivamente humano? 

Estas y muchos otros interrogantes 
empiezan a aparecer alrededor de una 
emoción básica del repertorio humano 
(miedo) conexa al virus y a otras múltiples 
realidades. Sin duda, el cómo de nuestras 
preguntas es fundamental para continuar 
una etnografía inter-especies (Sánchez-
Maldonado, 2017). Empieza a sugerirnos 
-por el momento- un interesante diálogo 
con Bruno Latour (2008) sobre la teoría 
del actor red y las posibilidades de su 
comprensión para re-ensamblar lo 
social. Así es, pretendemos, en adelante, 
delinear unos trazos inter-especies y 

al Covid-19 como actor-red y al miedo 
existencial como una de las emociones más 
fuertes que guía nuestros pasos al andar, 

entre cultura, naturaleza y sociedad.
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